

Programme

08:30 Accueil

09:00 - 09:30 Introduction : la démarche Be Sustainable



Alain Maron

Accueil : De l'importance d'une démarche soutenant la transition vers une Bruxelles Durable

Hélène Rillaerts (Facilitateur Quartiers Durables - BUUR PoS)
Retour d'expériences sur les 4 dernières années FOD: approche et résultats, acteurs et projets en cours, pistes pour l'évolution...

09:30 - 12:00 Présentation de projets exemplaires



Philippe Madec

Ménager / Ne plus aménager

Guillaume Jouin-Trémeur

(Encore Heureux)
L'hôtel Pasteur à Rennes

15 min



Pause café



Présentation (suite)

Verena Schönhart

(Grün Berlin)
Park Am Gleisdreieck (visioconf.)

Pieter Bannenberg

(NL architects)
Kleiburg, Amsterdam

12:00 - 13:00 Table ronde d'acteurs bruxellois



Kristiaan Borret

(Bouwmeester Maître Architecte)
en modérateur

Dimitri Berliner (Communa),
Tine Cooreman (Bruxelles Environnement - Max sur Senne),
Aline Goetheals (CQD Peterbos),
Maarten Lenaerts (Guichet Occupation Temporaire - Perspective),
Philippe Piéreuse (Urban Brussels)

15 min

Conclusion

Kurt Custers (Bruxelles Environnement)

13:15 Lunch



14:00 Visite du site U Square
Sébastien Rodesch (SAU)



Orateurs



Philippe Madec, formé à l'architecture au Grand-Palais à Paris et pionnier du développement durable, poursuit trois activités : l'écriture, l'enseignement et la pratique d'architecture et d'urbanisme. Il développe une approche éco-responsable du projet depuis le début de sa pratique professionnelle. En 2018, il est co-auteur du **manifeste pour une Frugalité heureuse et créative** dans

l'aménagement des territoires urbains et ruraux. Il nous parle aujourd'hui de la notion de **ménagement du territoire**, s'opposant à un urbanisme contemporain peut-être trop productiviste.



Guillaume Jouin-Trémeur, architecte de L'ENSAB à Rennes, débute à Notre Atelier Commun, menant des projets questionnant la dimension sociale, culturelle et environnementale de l'acte de construire. Il est médiateur à l'Agence Archiaé, et rejoint le collectif **Encore Heureux**. En 2012, Notre Atelier Commun questionne, à Rennes, la notion de non-programme et l'appropriation par l'usage de sites patrimoniaux inoccupés. L'**Hôtel Pasteur**

est, dès 2013, mis à l'épreuve par l'usage, permettant une certaine liberté d'action dans le processus de programmation architecturale.



Au sein du personnel administratif du Sénat de Berlin pour l'environnement, les transports et la protection du climat, **Verena Schönhart** dirige l'unité "Planification des espaces verts publics". Sous la direction et la supervision du Sénat, **Grün Berlin GmbH** est une entreprise à but non lucratif, partenaire de Berlin pour le développement, la construction et la gestion des infrastructures vertes et des espaces publics. En 2013, un espace fut ouvert dans le centre de Berlin,

passant d'une friche urbaine inaccessible à un espace ouvert urbain avec une multiplicité d'utilisateurs. Le site, qui devint **Park am Gleisdreieck**, fait l'objet d'un processus de conception avec la participation du public, mettant l'accent sur la revalorisation des dynamiques déjà en place.



Pieter Bannenberg étudie à la Delft University of Technology et y rencontre les futurs co-fondateurs du bureau **NL Architects**. Celui-ci développe des projets d'architecture (d'intérieur) aussi bien résidentiels que culturels ou sportifs, avec un côté ludique dans le jeu des formes, couleurs et matériaux. En 2002, il développe un projet de revitalisation d'un complexe résidentiel composé de barres d'habitation modernistes, ayant perdu l'intérêt des Amsterdamois. **Kleiburg** intentionne de

revitaliser les anciennes structures modernistes, partant du « déjà-là » de la matière, y ajoutant des éléments d'architecture contemporaine, et en réaménageant l'espace public extérieur.

La fabrique urbaine du « déjà-là »

Vers de nouvelles pratiques

